

# EL ARZOBISPO DE SANGHAI HACE UN LLAMAMIENTO

# Qué ha pasado en Brasil?

Publicamos a continuación una declaración oficial del Arzobispo de Shanghai acerca de la actual lucha del pueblo chino por su liberación. Es de notarse el llamado que el alto prelado dirige al pueblo japonés para poner fin a la actual guerra y para instaurar nuevas relaciones pacíficas y fraternales entre los dos pueblos.

"... Porque si hoy sufrimos, si tantos de los nuestros caen, es preciso proclamarlo, al servicio mismo de la libertad pacífica en las relaciones internacionales.

"Nuestro Señor Jesucristo nos ha ordenado "Amad los unos a los otros, como yo os he amado." No he puesto ningún límite a este precepto, porque su redención se dirige a los hombres de "todas las naciones, de todas las tribus, de todos los idiomas"; se dirige incluso a los que nos hostiles: "Amad a vuestros enemigos, sed buenos para los que os odian," "Estos mandamientos del

Señor son profundos y nos marcan el medio superior para realizar una hermosa frase de nuestra sabiduría nacional, la más antigua: «Entre las cuatro paredes, todos los hombres son hermanos.»

"Nos es preciso, pues, a la vez que servimos a nuestro país, conservar ante nuestros ojos el ideal de la fraternidad universal, así como los deberes y derechos que esta fraternidad confiere.

"Esta fraternidad, respetuosa de los valores nacionales de cada pueblo, constituye el medio necesario para que cada pueblo pueda encontrarse con los demás en una misma atmósfera de simpatía, de comprensión y de colaboración.

"Pero...! El imperialismo nipón quisiera edificar a través del género humano una muralla japonesa que, como principio, debería atravesar y rodear a China entera para separarnos del resto de la humanidad, que es-

te imperialismo considera decadente y madura para ser dominada por él. Cada vez que dos chinos se hablan, cada vez sobre todo que un chino se encuentra con un extranjero, quisiera interponer entre ellos un "consejero japonés o una bayoneta japonesa, lista siempre para intervenir.

"Y es el pueblo chino, el más numeroso del universo, nuestro pueblo que sentimos en nosotros mismos tan joven, tan desoso de vivir, de trabajar y de dar su simpatía a cualquiera que la quiera aceptar, el que ha sido escogido para detener, con su sangre, el desarrollo de estos proyectos trágicos y para hacer triunfar la propia libertad de las relaciones internacionales.

(Publicado en el periódico católico «La Cruz» de París, el 22 de diciembre de 1937.)

La fracasada revolución de los Brazis en Brasil muestra evidente de la penetración fascista que sistemáticamente está llevando a cabo el nazismo alemán en América Latina.

El Presidente del Consejo Promotor de la Economía alemana, Ernesto Reichard escribió hace poco lo siguiente: "Ultimamente se ha emprendido una campaña especial en contra de la posición de Alemania como proveedora de Ibero-América, procurando derrotar al comerciante alemán como molesto rival por la vía de las usuales transacciones capitalistas. Con ayuda de ciertos recursos políticos y de política comercial se ha suscitado una lucha por el mercado iberoamericano, cuyo objetivo podría sintetizarse en este lema: "América para los norteamericanos." Luego Reichard entra en consideraciones para demostrar que Alemania no podrá ser desplazada de América, porque "las condiciones estructurales de las economías nacionales de América del Norte y del Sur no se complementan en ningún caso de modo natural; de ahí que estemos seguros, sin querer augurar nada, de que en el futuro el intercambio germano-iberoamericano, seguirá floreciendo a pesar de la recia oposición por parte de los Estados Unidos"

Uno de los países que ha caído bajo la dependencia económica del capital alemán es el Brasil y naturalmente allí están chocando los dos imperialismos: el de Hitler y el de los Estados Unidos. Pero como es lógico, la dependencia económica, la sujeción capitalista, trae aparejada la sumisión política y ya se ve que los nazis creyeron que en Brasil era llegada la hora de tomar por la fuerza el poder político.

Pero además de la penetración del fascismo alemán en

el Brasil, sus tentáculos se extienden a otros países de América, entre ellos el nuestro, si no estamos atentos a custodiar nuestra economía y con ella nuestra independencia y nuestra democracia.

El fascismo alemán ha logrado una posición predominante en Perú: El dictador Benavides ha concedido a los agentes de Hitler el control absoluto del puerto de Chicama, situado en una estratégica posición de la costa peruana. Chicama es el centro que controla la región azucarera más rica del Perú, sometida totalmente a la compañía alemana Casa Grande. Las autoridades de la región (Departamento de la Libertad) se han declarado partidarias del fascismo germano.

En México, los latifundistas alemanes del Estado de Chiapas, fronterizo con Guatemala, dueños de la mayoría de las fincas cafetaleras de la región, tratan de provocar un movimiento separatista para anexionar aquel Estado a Guatemala, cuyo Gobierno se presta a sus maniobras. Vienen desde hace tiempos promoviendo disturbios y preparando militarmente a elementos de la reacción, enemigos del Presidente Cárdenas.

El ejército guatemalteco tiene instructores alemanes y material bélico proporcionado por los nazis. Reflexionemos un poco sobre esto y veremos la necesidad urgente de compactar todas las fuerzas democráticas del país para que el futuro no nos sorprenda, como ha sorprendido a los republicanos españoles, quienes en su propia sangre ya saben qué significa el material bélico proporcionado por los nazis para destruir las democracias. En un cable de Buenos Aires se da cuenta de lo siguiente: «El diputado socialista Enrique Duckman anunció que pedirá a la cámara que investigue

las actividades de todas las asociaciones extranjeras, como resultado de las acusaciones que publica la prensa contra las escuelas en donde se enseña el idioma alemán, siguiendo los dictados de la organización nazi controlada desde Berlín y en cuyas escuelas se enseña el sistema nazi antes que el democrático de Argentina." Y aquí hemos visto la bandera de Franco, que no es más que la bandera nazi, ondeando nada menos que en la torre de una iglesia de unos sacerdotes extranjeros que se dedican a la enseñanza y que en su escuela exaltan la figura de los traidores a la democracia española. Y todo con la tolerancia más amplia de nuestro Ministro de Educación que no ha tenido escrúpulo ninguno en echar de nuestras escuelas a maestros competentes y costarricenses, acusados de comunistas, aun cuando en las escuelas nunca se dedicaron a propagar su ideología.

Los representantes de la política expansionista de Hitler en América están auxiliados por los grupos franquistas españoles o sean los falangistas, tolerados en casi todos los países con la honrosa excepción de México y Colombia. En cada nación hay Fuhereros locales, los cuales han recibido últimamente instrucciones secretas enviadas desde Alemania para que presten cooperación a los falangistas en su preparación militar y que, bajo una supuesta campaña anticomunista, promuevan ataques contra los judíos, los partidarios y personalidades de tendencias democráticas y, especialmente, contra el comercio norteamericano. Para esta campaña cuentan con subvenciones enviadas desde Berlín. Ecuador, Venezuela, Guatemala, Brasil, están sometidos hoy a una formidable acometida de los secuaces de Hitler.

## Democracia y escuela pública

Viene de la 3a. página

ricas; es demasiado costosa para que a ella tengan acceso los niños de las clases pobres. Pero concediendo que las escuelas públicas pudiesen ir asimilando formas de trabajo de las escuelas nuevas, aun así, quienes se beneficiarían con tal progreso serían los niños que cuentan con material para el trabajo escolar, es decir, los niños ricos.

Y esto de los útiles es solo un aspecto, si se quiere, secundario del problema. La situación es todavía más injusta. Sabido es que una gran cantidad de niños pobres no pueden cursar completa la primera enseñanza, menos la secundaria, urgidos a dejar las aulas para trabajar en aumentar el escaso salario familiar. Por otra parte, los niños pobres, que forman la mayoría de nuestras escuelas, mal nutridos, débiles y por lo tanto presas fáciles de cuanta enfermedad existe, no están en condiciones físicas que les permitan el desarrollo integral de sus capacidades en la escuela, y si es cierto que pasan por ella, no reciben por eso su beneficio educativo, con la cual vemos que la cultura resulta un privilegio para los ricos.

¿De qué nos sirve tener más maestros que soldados, y levantar escuelas que parecen palacios, si el niño del pueblo, el elemento humano motivo y núcleo de la educación, está perfectamente descuidado y relegado al último término?

Ah, pero es que es fácil escribir pomposas memorias que nadie critica, menos los maestros, porque ellos no tienen derecho de opinar sobre lo que concierne y serían tildados de irreverentes si discutieran el evangelio ministerial, lo que es difícil es abordar el problema social en sus conexiones con el problema de la educación nacional y descubrir que mientras los trabajadores viven ganando salarios de hambre, nuestra

escuela no responde a su carácter democrático.

A los flamantes Ministros de Educación que se desviven por hacerse un pedestal de tinta y de papel para exhibir sobre él su hinchada vanidad, pero que ni siquiera se interesan por darle un cuaderno al niño pobre de la escuela, le decimos que, de lo que llaman su obra, sólo quedará el documento fehaciente de su ineptitud, con el cual ha de juzgarlos la historia.

## Pésame

El 5 de Mayo murió en esta ciudad nuestro estimado compañero BETO PRENDAS.

«Trabajo» al conseguir esta noticia da a su señora

esposa e hijos su más sentido pésame y lamenta al mismo tiempo la pérdida del valiente camarada.

Puntarenas, Mayo-1938.

## A pesar de la intransigencia...

Viene de la primera página

Por no, la moción se aprobó contra los votos de Madrigal, Monturiol y Jiménez Rojas.

**Suspensión de trabajos**

Esta fue otra moción del señor Pinto. Se trata de una medida provisional que tiene por objeto darle campo al actual Municipio para estudiar la realidad de las finanzas municipales y elaborar con base en las posibilidades existentes un plan de trabajo.

La anterior Corporación acordó ejecutar inmensas

trabajos costosos que todavía no se han comenzado. La moción Pinto tenía por objeto impedir que se comenzaran hasta tanto se hubiesen ordenado los recursos municipales.

Combato la moción el Regidor Madrigal. La defendió el compañero Mora. Explico que no se trataba de hacerle mal a ningún patriota, sino de defender los intereses de la comunidad. Argumentó ampliamente alrededor de la falta de fondos en el Municipio y dijo que en tanto no se hubiera encontrado una salida al problema económico, era absurdo

emprender en nuevas obras.

La moción fue aprobada contra los votos de Madrigal, Monturiol y Jiménez Rojas.

**Zancadilla**

Después del anterior acuerdo, el Regidor Madrigal quiso ponerle una zancadilla al Municipio mediante una moción encaminada a alterar la orden del día. El compañero Mora combatió serenamente la moción de Madrigal e hizo un llamamiento a todos los Regidores a fin de que mediante mutuas concesiones colaboraran en una obra de bien comunal. Le pidió concretamente a Madrigal que desistiera de su moción y que permitiera que el Municipio continuara resolviendo sus asuntos con base en la orden del día.

Inmediatamente después surgió un incidente entre el Presidente Pinto y el suplente Jiménez Rojas.

Luego se formó un pequeño desorden con motivo de una tesis jurídica que planteó el compañero Mora a propósito de la votación de mociones de orden, y por fin los regidores Madrigal,

Monturiol y Jiménez se retiraron de la sesión llevándose el pliego que contenía la moción presentada.

Desde este momento, la Municipalidad continuó sesionando en perfecto orden y sin ningún obstáculo.

Se llegó hasta el punto 28 de la orden del día.

Carecíamos de espacio para comentar todos los asuntos resueltos. Sin embargo, vamos a referirnos rápidamente a uno.

Las Compañías Eléctricas se han negado a darle fuerza eléctrica al Municipio para el alumbrado de algunas calles. La Municipalidad, por moción de Pinto y Mora, acordó preguntar a

las Compañías la razón por la cual niegan energía, teniendo como tienen en la Planta de Los Años mas de 600 kilovats que no ocupan.

También se acordó, a iniciativa de los mismos Regidores, apoyar la gestión de la Municipalidad de Oreamuno encaminada a conseguir del Congreso autorización para cortar pajas de agua a los deudores morosos, pero con una condición: que ese procedimiento se use única y exclusivamente para los deudores ricos, que no pagan por simple capricho.

A las once de la noche se terminó la sesión.

## El Diputado Mora...

Viene de la primera página

Sobre todo, en la rebaja de la subvención de seis mil a tres mil colones mensuales; y en la reducción del plazo, de ocho años a cinco años.

Yo, que desde las barras observe la inena sostenida por el diputado comunista Mora para conseguir esas modificaciones a la contratación, no puedo quedarme callado y quiero protestar de la poca seriedad con que los cronistas cumplen su cometido. No es lógico que por simpatías o antipatías se ignore la lucha de un diputado y se atribuyan a otros los resultados

del esfuerzo de ese diputado. Yo recuerdo que en esto de la plata, el señor Mora intervino en el debate cuando ya la contratación iba a pasar sin modificaciones. Recuerdo que con el mismo señor Arias tuvo incena el diputado Mora y para todos resultó claro que la contratación se modificó gracias a sus esfuerzos.

No necesario que estas cosas se digan como son porque no parece justo que un diputado trabaje estuando un negocio para que luego su trabajo resulte desconocido por obra y gracia de la ligereza periodística.

Un mirón de la barra